

# *La description du modèle pour les Eglises*

*Roy H. Lanier, Jr.*

Le livre des Actes est le seul livre qui décrit l'origine des Eglises du Seigneur. C'est à Jérusalem que fut fondée la première Eglise locale (chapitre 2). A partir de cette ville les apôtres et d'autres chrétiens ont contribué à l'apparition d'autres Eglises locales. Grâce à la prédication de l'Evangile, des Eglises furent fondées dans plusieurs villes.

L'étude des textes reflète un modèle et des caractéristiques de l'Eglise du Nouveau Testament qui devront être respectées par les générations à venir. En ce temps-là les prédicateurs de l'Evangile livraient le combat spirituel uniquement avec l'arme de la Parole de Dieu qui est l'épée de l'Esprit (Ep 6.17). Pour fonder des Eglises là où elles étaient inexistantes, ils n'avaient pas recours à des confessions de foi, à des manuels de discipline spirituelle, à des catéchismes officiels ou à toute une législation ecclésiastique.

De nos jours, suit-on ce modèle pour annoncer l'Evangile ? Pour répondre à cette question, il sera utile de considérer attentivement le modèle pour l'Eglise que nous découvrons dans le livre des Actes.

## **CHAQUE EGLISE ETAIT ORGANISEE**

Chaque Eglise locale devait s'organiser elle-même et cette exigence ressort tout d'abord avec le rôle des anciens. Les anciens de l'Eglise locale sont d'abord mentionnés dans les Actes, environ quinze années après la Pentecôte (Actes 2). Actes 11.28-30 rapporte comment les chrétiens d'Antioche firent parvenir de l'argent aux chrétiens

de Judée qui étaient dans le besoin. Les chrétiens de l'Eglise d'Antioche firent appel à Paul et Barnabas pour apporter cet argent et être les messagers de l'Eglise ; cet argent fut remis aux anciens. De toute évidence, les anciens étaient donc les dirigeants de l'Eglise.

Ce récit mentionne aussi pour la première fois la présence d'un prophète inspiré dans une Eglise. Toutefois, cela ne signifie nullement qu'il n'y avait pas des prophètes dans d'autres Eglises.

La Bible ne permet pas de déterminer à quand remonte la fonction d'ancien dans l'Eglise de Jérusalem et les Eglises de Judée. A ses débuts, les apôtres dirigèrent l'Eglise de Jérusalem. Ce sont eux qui prirent les décisions qui s'imposaient pour la question des veuves (Ac 6.1-4). L'Eglise de Jérusalem n'avait pas d'anciens à son tout début puisque les apôtres étaient encore présents. Cette Eglise a grandi sous leur direction inspirée. Cette situation n'a pas duré puisque les apôtres durent quitter cette Eglise pour d'autres missions. En outre, les apôtres ne pouvaient pas être partout à la fois et l'Evangile se répandait rapidement dans l'Empire romain. Enfin, les Eglises n'auraient plus d'apôtres en leur sein dans les siècles à venir. Ainsi, Dieu avait prévu une organisation qui devait être permanente pour la vie de son peuple.

L'œuvre de Paul et de Barnabas en Asie Mineure montre comment des anciens furent nommés dans chaque Eglise (Ac 14.23). Avant d'achever ce voyage, Paul et Barnabas font nommer des anciens dans chaque assemblée.

Certains critiquent cette démarche de Paul puisque l'ancien ne devait pas être "un nouveau converti" (1 Tm 3.6). Ces hommes d'Iconium, de Lystre et de Derbe n'étaient sans doute chrétiens que depuis quelques mois ; certains en déduisent qu'on peut nommer comme ancien un chrétien inexpérimenté ou jeune.

Cette conclusion est erronée car les hommes convertis dans ce contexte étaient Juifs et avaient suivi la loi de Moïse toute leur vie. En comparaison de ceux qui entendaient parler de Dieu pour la première fois à travers la prédication des apôtres, ces hommes avaient une grande maturité spirituelle dans l'obéissance et le culte à Dieu. Ces hommes prirent connaissance de l'Évangile et n'eurent aucune difficulté à comprendre les vérités du salut. Leur expérience et leur maturité les rendaient aptes à diriger ceux qui ne connaissaient rien de la loi de Dieu.

Il est encore question des anciens à Jérusalem lorsque Paul s'y rend pour la question de la circoncision (Ac 15.1–2). L'importance des anciens d'Ephèse ressort au moment où Paul les rencontre à Milet (Ac 20.17). A la fin de son troisième voyage, Paul se réunit avec Jacques et les anciens de Jérusalem, qui lui font une demande particulière (Ac 21.17–26). Dieu avait donc prévu un modèle d'organisation qui devait durer pour l'Église, modèle basé sur la présence de dirigeants dans l'Église locale, ces derniers devant être des hommes mûrs et qualifiés sur le plan spirituel.

Dans le livre des Actes l'organisation de chaque assemblée reste indépendante des autres assemblées. Chaque assemblée est dirigée par ses propres anciens (Ac 14.23). Paul adresse sa lettre Philippiens aux "anciens et aux diacres" (Ph 1.1). Les anciens d'Ephèse devaient prendre soin du troupeau sur lequel ils avaient été établis (Ac 20.28).

L'indépendance des assemblées ressort aussi dans l'exemple de l'Église de Corinthe qui devait régler elle-même et imposer une discipline dans le cas d'un chrétien vivant dans la fornication (1 Co 5). L'Église de Corinthe ne devait pas en appeler à l'Église de Jérusalem ou à toute autre Église ; les membres devaient eux-mêmes prendre en charge leurs problèmes.

Les assemblées devaient aussi coopérer les unes avec les autres. Nous en avons l'exemple dans le cas de l'Église d'Antioche qui vint en

aide aux Églises en Judée (Ac 11.28–30). Alors que Paul prêchait à Thessalonique c'est une autre Église qui subvenait à ses besoins (Ph 4.15). Les Églises ont regroupé leurs efforts et ont choisi ensemble des hommes pour faire parvenir l'argent aux Églises dans le besoin (2 Co 8.19–23).

Mais les textes ne permettent pas de penser que les Églises se liguerent ensemble pour prendre des décisions. Les Églises n'étaient pas regroupées en associations, elles ne formaient pas des diocèses et elles ne disposaient d'aucun quartier général. Elles s'entraidaient et coopéraient les unes avec les autres ; leurs doctrines, leurs pratiques et leur culte étaient similaires car elles prêchaient le même Évangile. Jésus avait décrit l'Évangile comme une semence (Lc 8.4–15). Ayant semé la même semence, ces Églises avaient récolté la même moisson.

Les Églises dans le livre des Actes étaient donc indépendantes et autonomes les unes des autres tout en coopérant les unes avec les autres.

### **CHAQUE EGLISE PROPAGEAIT L'ÉVANGILE**

L'Évangile fut annoncé à Jérusalem, puis plus tard à Antioche (Ac 11.19–26). L'Église de Jérusalem envoya Barnabas pour aider l'Église d'Antioche (vs. 22–24), puis Barnabas fit venir Paul pour lui apporter de l'aide (vs. 25–26). Ensemble, ils purent enseigner "une foule assez nombreuse" (v. 26).

Par la suite, Barnabas et Paul quittèrent Antioche pour aller annoncer l'Évangile ailleurs (Ac 13.1–3). Paul revint à Antioche et rendit compte à l'Église de ce premier voyage (Ac 14.26–27). Il continua à rendre compte à cette Église au cours de ses autres voyages (Ac 18.22–23). Ces chrétiens voulaient donc répandre l'Évangile ailleurs.

Paul a établi l'Église de Philippes et cette Église lui apporta son soutien pour prêcher ailleurs (Ac 16.12–15 ; Ph 4.15–18). Paul prêcha à Ephèse et les chrétiens de cette ville firent en sorte que l'Évangile soit annoncé à travers l'Asie Mineure (Ac 19.10). L'Église de Colosse devait faire en sorte que la lettre de Paul soit lue dans les autres Églises (Col 4.16). L'Église de Thessalonique fit connaître la Parole en Macédoine et en Achaïe. Paul leur écrit : "Votre foi en Dieu s'est fait connaître en tout lieu" (1 Th 1.7–8).

Lorsque des Eglises étaient établies, les chrétiens nouvellement convertis acceptaient la responsabilité d'annoncer partout l'Évangile. Ils avaient un tel zèle pour faire croître l'Église dans d'autres villes et d'autres régions qu'ils annoncèrent l'Évangile au monde entier dès le premier siècle (Col 1.23).

### **CHAQUE EGLISE ETAIT FINANCIEREMENT RESPONSABLE**

Dans la Bible rien n'indique que les premières Eglises dépendaient financièrement des autres Eglises. Il est vrai que des Eglises firent parvenir une aide financière à d'autres Eglises. Cette aide financière était destinée à deux choses : venir en aide à ceux qui étaient nécessiteux et venir en aide aux prédicateurs de l'Évangile. Dans ces cas l'aide n'était pas permanente mais correspondait à des besoins temporaires.

Une Église locale qui bénéficiait de l'aide d'autres Eglises ne perdait pas pour autant son indépendance et continuait à servir le Seigneur, indépendamment ou non d'une aide. Paul continuait à prêcher même quand il ne recevait aucun soutien financier (Ac 18.1-4). Les Eglises et les prédicateurs continuaient à servir indépendamment de toute aide financière. Le livre des Actes ne décrit pas des Eglises d'assistés et la Parole de Dieu ne permet pas d'envisager un tel comportement dans l'Église.

Les différences de culture ou de niveaux de vie ne doivent pas être prétexte à une dépendance ni à une assistance permanente de certaines Eglises ou de certains prédicateurs, ou encore

pour la construction d'édifices dispendieux. Ces différences n'existaient-elles pas dès le premier siècle ? Certes ! Mais Paul avait pour mission d'apporter au monde, non pas des biens matériels, mais l'Évangile.

On pourrait prendre une comparaison. Est-ce que des parents ont l'obligation de donner suffisamment d'argent à un couple tout juste marié pour lui permettre d'avoir, lui aussi, le même niveau de vie ? Une telle aide financière doit-elle se poursuivre durant des années, même si le couple en question ne fait aucun effort pour travailler ? Dans ces conditions ce jeune couple pourrait-il devenir responsable et acquérir de la maturité ? Absolument pas ! Au contraire, une telle générosité de la part des parents ne serait qu'un handicap pour ce jeune couple et l'empêcherait de fonder une famille qui se suffit à elle-même. Cela est vrai pour un jeune couple et s'applique tout autant dans le cas d'une nouvelle Église ou d'une œuvre de mission.

### **CONCLUSION**

Nous pouvons avoir des Eglises qui soient un modèle de nos jours si nous suivons les caractéristiques de l'Église dans les Actes. Nous devons faire l'œuvre de Dieu en suivant la méthode divine. Les assemblées qui veulent être fidèles aux Écritures et au modèle qu'elles révèlent doivent être organisées localement, doivent propager l'Évangile et doivent être financièrement responsables de leurs propres besoins. ◆